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«Почётный 
житель» –

высшая награда 
в Поселении,она 

должна быть 
заслуженной.

21 сентября на Дне посёлка объя-
вили о присвоении звания Почёт-
ного жителя Фёдоровского город-
ского поселения Ольге Геннадьев-
не Матвеевой и Ольге Владими-
ровне Севостьяновой. В интервью 
«Фёдоровскому вестнику» они рас-
сказали о своём жизненном пути 
и о своём вкладе в развитие по-
селения.

Постоянное 
временное

Ольга Геннадьевна Матвеева роди-
лась 25 июня 1965 года в посёлке Куз-
нечный Приозерского района Ленин-
градской области. Её мама была педа-
гогом и заведующей детским садом, а 
папа работал на горно-обогатительном 
комбинате, добывающем гранит.

После школы Ольга решила посвя-
тить себя медицине и окончила снача-
ла Выборгский медицинский колледж, 
а затем – Санкт-Петербургскую меди-
цинскую академию имени Мечникова.

В 1986 году её распределили на рабо-
ту в Тосненскую центральную район-
ную больницу. Свободное место фель-
дшера нашлось в Фёдоровском – так 
Ольга и оказалась здесь. В Фёдоров-
ском она вышла замуж и родила сына.

– Когда я приехала сюда, деревня 
Фёдоровское была хорошим богатым 
совхозом,  гремевшим на всю Россию, 
– вспоминает Ольга Геннадьевна.–И 
мы работали в амбулатории, но отно-
сились к совхозу.

Одно из отделений совхоза «Фё-
доровское» находилось в Погах, и 
Ольгу Геннадьевну попросили ме-
с я ц а т ри пораб отат ь в ме ст ном  
медпункте…

– Но нет ничего более постоянного, 
чем временное! Люди там хорошие, и 
деревня уже совершенно другая, раз-
вивается. Нельзя было их бросать, ког-
да совхоза не стало. И я до сих пор ра-
ботаю в Погах. Уже 30 лет.

Первый депутат
Совхоз развалился, всё пришло в 

упадок. И когда в начале 2000-х стали 
собирать советы депутатов, Ольга Ген-
надьевна пошла в первых рядах самых 
неравнодушных и победила на выбо-
рах. Когда разделили должность гла-
вы администрации и главы поселения, 
возглавила совет депутатов Фёдоров-
ского сельского поселения.

Перед первым созывом совета де-
путатов встала большая и непро-
стая задача: наработать нормативно-
правовую базу, чтобы поселение даль-
ше жило и развивалось, чтобы оно 
не было хуже, чем при совхозе-мил- 
лионере.

– Итогом нашей работы стало при-
нятие генерального плана, по кото-
рому сейчас посёлок и развивается. 
Здесь нет высотного строительства, 
а только малоэтажное. Я очень бла-
годарна всем, кто принимал участие 
в разработке генплана, нашего векто-
ра развития.

«Это были бессонные четыре года 
без праздников и без выходных». Но 
Ольга Геннадьевна пошла и на следу-
ющие выборы в совет депутатов, и на 
следующие… 

– Потому что это общественная 
работа. Её цель перекрещивается с 
моей профессией: помогать людям. 
Но не просто в лечении, а ещё и в со-
циально значимых вопросах. Люди 
обращаются, и им нужно помочь ре-
шить их проблему. Они же не знают, 
куда идти. А я тут – открыта и до-
ступна, и 24 часа в сутки они и зво-
нят, и приходят. Всем нужно помочь 
и как-то сделать так, чтобы люди не  
страдали.

И вот уже скоро будет 20 лет, как 
Ольга Геннадьевна – наш местный де-
путат. За свою общественную деятель-
ность она, как и другие депутаты, не 
получает зарплату. «Моё основное ме-
сто работы – это Поги, это здравоох-
ранение».

«Это гордо»
Ольге Геннадьевне присвоена выс-

шая квалификационная категория по 
специальности «Лечебное дело». Она 
является членом региональной обще-
ственной организации Ленинградской 
области «Профессиональная ассо-
циация специалистов сестринского 
дела». Награждена почётной грамо-
той губернатора Ленинградской обла-
сти, почётным дипломом ЗакСа ЛО, 
благодарностью Минздрава России, 
нагрудным знаком «Отличник здраво- 
охранения».

В этом году совет депутатов решил 
присвоить Ольге Геннадьевне звание 

Почётного гражданина Фёдоровско-
го городского поселения. 

– Приятно, что люди так отреаги-
ровали на мою деятельность. «Почёт-
ный житель» – высшая награда в посе-
лении, она должна быть заслуженной: 
человек должен сделать много значи-
мого, бескорыстного для народа и по-
селения. Жить в этом поселении и бо-
леть им – точно, как в своём доме на-
водить порядки.И можно гордиться 
тем, что присвоили звание Почётного 
жителя именно Фёдоровского, пото-
му что Фёдоровское звучит ещё с цар-
ских времён. Это достойно, это гордо.

Учительница  
по рождению

Ольга Владимировна Севостьяно-
ва родилась 3 июля 1962 года на Ал-
тае, где создали семью её родители 
Татьяна и Владимир Боевы.

В 1968-м Боевы переехали в Фёдо-
ровское, и в следующем году Татья-
на Степановна устроилась работать 
в Фёдоровскую школу, а маленькая 
Оля пошла в эту же школу в 1-й класс.

– На моих глазах строили фёдоров-
ские многоэтажки, – вспоминает Оль-
га Владимировна. – На моих глазах по-
строили Дом культуры, а до него им был 
маленький зелёненький домик у шко-
лы. Прекрасно помню запах тех кулис, 
того дощатого пола, на котором мы вы-
ступали в разных кружках. Замечатель-
ный хореограф поставил танец «Тачан-
ка», и я помню себя в будёновке среди 
моих сверстников. А потом переехали 
в новый ДК, и у нас появился новый 
руководитель, который позже стал ди-

ректором ДК, Фёдор Кузьмич Седель-
ник. Он создал ансамбль песни и танца 
«Зарянка», и я стала в нём участвовать.

Мероприятия и концерты в школе 
и в ДК – дома Оля практически не бы-
вала. А когда пришло время выбирать 
жизненный путь, без сомнения пошла 
в педагогику. Ведь не только мама, но 
и дедушка её был учителем: он препо-
давал историю. Да и сама Оля в детстве 
играла в школу – её подружки тех лет 
говорят, что уже тогда она была учи-
тельницей.

А окончив институт имени Герце-
на в 1984 году, молодая учительница 
пришла работать в родную Фёдоров-
скую школу.

– Потому что школа – это очень при-
ятное место, в котором всегда интерес-
но и один день никогда не бывает похож 
на другой. Здесь постоянно происхо-
дят потрясающие встречи и интерес-
ные открытия, здесь работают очень 
интересные люди. Некоторые учени-
ки стали моими коллегами, и теперь 
они – мои самые главные соратники 
в этой школе.

Окончание на с. 2

Новые Почётные
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дорогое  
место

В течение почти 30 лет Оль-
га Владимировна вела класс-
ное руководство и выпустила 
шесть классов. Последний – пе-
ред самым назначением её на 
пост директора Фёдоровской 
школы.

– Я согласилась стать дирек-
тором по одной-единственной 
причине: эта школа мне очень и 
очень дорога. И когда Татьяна 
Владимировна Храмова спра-
шивала: «Уверена, что хочешь, 
чтобы кто-то другой пришёл 
на моё место?» – я понимала, 
что не хочу, потому что любой 
человек, даже самый прекрас-
ный, будет организовывать шко-
лу под себя.

Желание защитить люби-
мую школу подкрепилось и во-
просом о том, останется ли она 
средней или станет основной, 
9-летней. Ольга Владимировна 
не могла себе такого предста-

вить и, заступив на пост дирек-
тора, сделала всё, чтобы шко-
ла осталась 11-летней. Тогда в 
школе учились чуть более по-
лутора сотен человек.

– А сейчас нас более 700 че-
ловек в помещении, в котором 
на самом деле могут комфорт- 
но располагаться и учиться 
только 350. Но мы каждый год 
находим возможности, чтобы 
ещё кого-то взять, потому что 
желающих очень много. Я рада, 
что моя школа живёт, что у неё 
есть имидж, что есть люди, ко-
торым симпатична идея о том, 
что лучшая школа – та, кото-
рая через дорогу. И мы стара-
емся соответствовать этому.

оставить  
в памяти

Будучи активным и нерав-
нодушным человеком, в 2014 
году Ольга Владимировна при-

няла участие в выборах в мест-
ный совет и была избрана де-
путатом 3-го созыва совета де-
путатов Фёдоровского сель-
ского поселения. Её главной 
целью было последователь-
но на разных уровнях отста-
ивать интересы образователь-
ного учреждения.

Как депутат она стремилась 
оправдать доверие людей, ко-
торые её избрали.

– Мне показалось чрезвы-
чайно важным сохранить па-
мять о людях и о школьном му-
зее. Что смогли, особенно каса-
ющееся военной истории, мы 
попытались оформить в виде 
стендов и экспозиций. Но не 
всё можно превратить в экспо-
зицию: огромное количество 
людей, которые здесь когда-то 
жили и составляли славу на-
шего Фёдоровского, тоже до-
стойны, чтобы о них помнили 
будущие поколения. Поэтому 
мы создали – это было очень 
важное для меня дело – два 

тома «Книги Памяти», кото-
рые так и подписали: «От жи-
телей деревни Фёдоровское с 
уважением и благодарностью».

дань школе
За годы своей деятельности 

Ольга Владимировна удостои-
лась многих наград, в том чис-
ле грамот Минобрнауки Рос-
сии и знака «Почётный работ-
ник общего образования РФ», 
стала победителем конкурса 
лучших учителей России. В 
этом году совет депутатов Фё-
доровского городского поселе-
ния присвоил Ольге Владими-
ровне звание Почётного граж-
данина Фёдоровского город-
ского поселения.

– Мне до сих пор не очень 
удобно, – признаётся Оль-
га Владимировна.– И кажет-
ся, что есть более достойные 
этого звания люди, в том чис-
лев нашей школе. Но, раз зва-

ние присвоили, то, я думаю, 
это признание заслуг школы и 
её коллектива в целом. Потому 
что мы стараемся всегда идти 
в ногу, и все наши достойные 
инициативы – Бессмертный 
полк, например, – получают 
поддержку администрации и 
глав поселения, и мы эту под-
держку чувствуем.

Ольга Владимировна увере-
на: Фёдоровское ждёт ещё бо-
лее прекрасное будущее.

– Хочу пожелать нашим жи-
телям чуточку терпения, пото-
му что невозможно сделать всё 
за раз. Обязательно будут до-
роги, обязательно будет боль-
шая школа на 1 100 мест, обя-
зательно будет поликлиника. 
Потому что мы все этого хо-
тим. И люди, от которых это 
зависит, делают всё возмож-
ное, чтобы у нас это было. Так 
что у нас всё будет. Обязатель-
но будет.

Мария Признякова
Фото  автора

Новые Почётные

В последние теплые день-
ки года в Фёдоровском ши-
роко отметили день рожде-
ния поселения.

Торжественные мероприя-
тия начались с раннего утра. 
На спортивной площадке в ми-
крорайоне «Счастье» собрались 
спортсмены-баскетболисты, 
чтобы выявить сильнейших в 
рамках «Кубка главы поселе-
ния по баскетболу». Ну а уже 
в 11 часов на площади перед 
Домом культуры стартовала 
детская развлекательная про-
грамма. Самые маленькие жи-
тели Фёдоровского могли по-
участвовать в мастер-классе 
«Яблоки в карамели», повесе-
литься в шоу мыльных пузы-
рей и других увлекательных 
активностях. 

Основные события начались 
в 15 часов. Под звуки оркестра 
на сцену вышли глава Фёдо-
ровского городского поселе-
ния Олег Родионович Ким и 
глава администрации поселе-
ния Михаил Игоревич Носов. 
Первым взял слово Олег Ро-
дионович:

– Уважаемые фёдоровцы и 
гости нашего поселения, сердеч-
но поздравляю вас с 297-лети-
ем со дня основания Фёдоров-
ского посада. Казалось бы, нам 
без малого 300 лет, мы немного 
моложе Санкт-Петербурга, по-

этому нам есть чем гордиться. 
В первую очередь, нашей исто-
рией. Историей, которую напи-
сали вы, наши жители! Самая 
главная наша ценность – это 

люди, которые и во времена Рос-
сийской империи, и сегодня с 
большой ответственностью и 
любовью относились и относят-
ся к своей малой родине. До-
рогие друзья, сегодня мы бу-
дем чествовать наших почёт-
ных жителей, в том числе но-
воизбранных, вручим дипло-
мы и благодарственные пись-
ма самым активным жителям 
Фёдоровского, тем, кто зани-
мается сбором гуманитарной 
помощи для нужд СВО. Же-
лаю хорошего настроения, бо-
дрости духа, крепкого здоро-
вья вам  и вашим близким. И, 
конечно, самого светлого, без-
облачного, мирного неба над 
головой!

Михаил Игоревич Носов на-
чал свою речь с того, что празд-
ник претерпел заметные изме-
нения. В этом году было реше-

но отказаться от празднично-
го салюта, а основные меро-
приятия сделать для детей и 
подростков. 

– Следующий салют про-
гремит над нашим поселени-
ем, когда завершится специ-
альная военная операция и 
когда все наши земляки жи-
выми и здоровыми вернутся 
домой! – заявил Михаил Но-
сов. – День поселения – это 
праздник, когда мы говорим 
спасибо самым активным жи-
телям нашего поселения. Осо-
бенно хочу отметить Вален-
тину Васильевну Васильеву, 
старосту деревни Аннолово, 
которая пожертвовала лич-
ный участок, чтобы на нём 
был построен храм. Хочется 
пожелать нашему поселению 
процветания! Вы видите, что 
администрация, совет депу-

татов стараются, чтобы Фёдо-
ровское поселение  было как 
можно более благоустроенное, 
чистое, максимально удобное 
для комфортного проживания. 
Желаю каждому нашему зем-
ляку мира, добра, любви и бла-
гополучия!

Первыми на сцену подня-
лись новые Почётные жите-
ли Фёдоровского городского 
поселения: Ольга Геннадьев-
на Матвеева и Ольга Влади-
мировна Севастьянова. Они 
являются настоящими симво-
лами своей профессии: Ольга 
Геннадьевна – медицинский 
работник, Ольга Владимиров-

на – педагог. Затем благодар-
ственные письма главы посе-
ления и главы администра-
ции поселения получили де-
сятки достойнейших людей. 
Отметим награждение семьи 
Радонежских, которые воспи-
тывают пятерых детей, и се-
мьи Мунько, где подрастает 
шестеро ребятишек. 

Ну а после вручения всех на-
град началась праздничная про-
грамма. На сцене пела лауреат 
премии «Шансон года» Алёна 
Петровская, а любимица всех 
жителей Фёдорвоского наша 
землячка Екатерина Баринова 
своими песнями не оставила 
никого равнодушным! Празд-
ник продолжался до позднего 
вечера, счастливы были все – от 
мала до велика.

Федор соколов
Фото автора

фёдоровскому – 297!
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сПортивные 
зоны должны 

находиться 
в шаговой 

достуПности.

«кто, кроме нас?»

«Мы – за оздоровление нации»

В Фёдоровской школе со-
стоялась трогательная 
встреча: боец СВО, кото-
рый девять месяцев не был 
дома, пришёл на классный 
час к своему сыну, чтобы 
устроить ему сюрприз.

Николай Геннадьевич Чер-
вов пришёл на костылях, толь-
ко что из госпиталя, в сопрово-
ждении жены Светланы Вла-
димировны и старшей доче-
ри. 5-классник Миша, ещё не 
успевший привыкнуть к но-
вой школе и новым однокласс-
никам, застеснялся и не сразу 
понял, что можно встать из-за 
парты, подойти к папе и об-
нять его. Словно был слиш-
ком шокирован, чтобы понять, 
что сейчас в класс зашёл его 
папа, с которым они не виде-
лись девять месяцев.

Николаю Геннадьевичу тут 
же предложили стул, и он сел, 
вытянув травмированную ногу. 
Миша смотрел на отца во все 
глаза.

«Чем вы занимались до СВО 
и почему подписали контракт 
на участие в ней?» – спросил 
кто-то, и Николай Геннадье-
вич ответил: 

– Я работал в сфере, ни-
как не связанной с военной 

службой. А туда пошёл, что-
бы Родину защищать. Чтобы 
на нас не напали наши сосе-
ди. Но, прежде всего, ради 
детей: чтобы детям хорошо  
жилось.

Взволнованные школьни-
ки не могли угомониться: на-
стоящий герой среди них, «ге-
рой нашего времени», как ска-
зал один из мальчиков. Шум 
стих, когда слово взяла дирек-

тор Ольга Владимировна Се-
востьянова:

– Два года длится специаль-
ная военная операция, на неё 
ушло множество отцов, сыно-
вей, чьих-то внуков. Кто-то ушёл 
и не вернулся, защищая нашу 
родину, наш русский мир. И у 
Миши сегодня такое счастье: 
папка вернулся. Папка не про-
стой, а героический. Вы пред-
ставляете, что значит под ог-

нём выносить своих раненых 
товарищей с поля боя? Это до-
рогого стоит.

Николай Геннадьевич, гля-
дя в пол, кивнул: «Тяжело. Это 
тяжело».

– Спасибо вам за то, что вы 
есть! – продолжила директор, 
повернувшись к бойцу. – Пред-
ставляю, как много людей вам 
благодарны и обязаны своей 
жизнью. А вам, ребята, – она 

посмотрела на учеников, – в та-
ких условиях, в которых сей-
час находится наша страна, 
надо учиться, учиться и ещё 
раз учиться, для того чтобы со-
ответствовать нашим героям.

– Да, – кивнул Николай Ген-
надьевич и обвёл класс стро-
гим взглядом. – И я желаю вам 
учиться хорошо. И главное – 
заниматься спортом. Там, как 
оказалось, приходится очень 
много и быстро бегать… на этой 
войне дронов. Поэтому надо 
быть готовым физически.

– А что вы будете делать 
дальше, когда выздоровеете? 
– спросили бойца.

Он, не колеблясь, ответил:
– Поеду обратно. На пере-

довой я занимаюсь эвакуаци-
ей, вот и буду снова вытаски-
вать ребят. Там друзья остались, 
надо помогать им. Здесь чув-
ствую себя как-то не по себе те-
перь, сердце рвётся: надо ехать, 
ехать, помогать надо. Кто, кро-
ме нас-то? Больше некому.

Впечатлённые школьники 
молчали. А затем сначала один, а 
потом второй и все вместе гром-
ко зааплодировали, когда Ни-
колай Геннадьевич встал на ко-
стыли и пошёл к выходу из клас-
са. Дети благодарили его за му-
жество и героизм.

Мария Признякова

В Аннолово открыли новый 
футбольный стадион.

Гордость района
Спортивная площадка раз-

местилась на Речной улице, на 
берегу Ижоры. Компактная и 
функциональная, предназна-
ченная не только для игры в 
футбол, она вместила и несколь-
ко рядов зрительских трибун.

На открытие пришли жите-
ли деревни Аннолово, члены 
фёдоровской молодёжной ба-
скетбольной команды «Орлы» 
и ребята из молодёжного со-
вета Фёдоровского городского 
поселения. А поздравить фё-
доровцев приехал глава Тос-
ненского района Александр 
Львович Канцерев.

– Ваше поселение – гор-
дость нашего района, – отме-
тил Александр Львович. –Бла-
годаря прошлым и нынешним 
руководителям и правильно 
сформированномув своё вре-
мя генплану, определившему 
концепцию развития внутрен-
них территорий, эта прекрас-
ная местность сохранила свою 
самобытность. Сегодня Фё-
доровское городское поселе-
ние имеет возможность еже-
годно увеличивать свой бюд-
жет, обеспечивать себя и по-
могать Тосненскому району. И 
эта спортивная площадка по-
строена за счёт собственных 
средств. Пока что мы видим 
здесь только футбольные во-
рота, но в ближайшем буду-
щем повесят и баскетбольные 
кольца, и волейбольную сетку. 
А в перспективе рядом проло-
жат набережную.

Александр Львович отметил, 
что спортивные зоны должны 
находиться в шаговой доступ-
ности, и появление новой пло-

щадки даст жителям Аннолово 
возможность заниматься спор-
том во время прогулок.

– Большое спасибо Олегу 
Родионовичу за заботу о сво-
ей родной земле, о своей ма-
лой родине, – добавил глава 
района. –Ведь тот, кто любит 
свою малую родину, тот лю-
бит и большую – из этого скла-
дывается наша замечательная 
страна. Я вас всех поздравляю, 
желаю здоровья, благополу-
чия и процветания!

«всё для вас»
Следом к жителям обратился 

и сам глава нашего поселения 
Олег Родионович Ким: 

– Для меня как представи-
теля Фёдоровского на терри-

тории Ленинградской области 
важно, прежде всего, здоро-
вье нашего молодого поко-
ления. Который год подряд 
мы стремимся к тому, что-
бы в поселении было мно-
го спортивных объектов. В 
Фёдоровском есть Газпромов-
ский стадион за школой, а око-
ло «Счастья 2.0»–открытый 
этим летом многоцелевой ФО-
КОТ. С Валентиной Васильев-
ной, старостой деревни Анно-
лово, мы давно мечтали, что-
бы и здесь появился огорожен-
ный футбольный стадион, чтобы 
наши ребята – и анноловские, 
и ладожские, и глинковские, 
и фёдоровские –могли прово-
дить время с пользой для здо-
ровья, прежде всего. Потому 
что мы – за оздоровление на-
ции, мы – за нашу молодёжь. 

Но и для жителей преклонного 
возраста планируем проводить 
физкультурно-оздоровительные 
мероприятия. У меня к вам одна 
большая просьба: берегите то, 
что мы делаем, – это всё вам, 
всё для вас.

Олег Родионович напомнил, 
что все кружки и секции, ко-

торые существуют на террито-
рии нашего поселения, абсо-
лютно бесплатные. Он пере-
дал слово новому тренеру на-
шего футбольного клуба «Фё-
доровское», создателю клуба 
ФК «Тосно» Вячеславу Вик-
торовичу Матюшенко.

– Я удивлён и поражён тому, 
как развивается Фёдоровское 
городское поселение, и очень 
рад, что являюсь его жителем.
Как новый тренер ФК «Фёдо-
ровское» я уверен, что у нас 
многие хотят заниматься фут-
болом, и мы сделаем свою ко-
манду. Наши дети будут по-
полнять сборную района, и 
при поддержке наших руко-
водителей футбольный клуб 
«Тосно», который прославил 
Тосненский район на всю Рос-
сию и не только,возродится. 
Поздравляю всех с открыти-
ем такого стадиона. Будем воз-
рождать футбол и растить но-
вые кадры!

На здоровье!
Право перерезать красную 

ленточку предоставили Алек-
сандру Львовичу Канцереву, 

Олегу Родионовичу Киму 
и Вячеславу Викторовичу 
Матюшенко, а также детям, 
которые с радостью подбе-
жали к ленте и взялись за 
ножницы, чтобы оставить 
себе на память атласный 

лоскут.
Праздник завершился дли-

тельной и активной оздорави-
тельной кардиоразминкой, ко-
торую для всех присутствую-
щих провела куратор по физи-
ческой культуре и здоровому 
образу жизни совета молодёжи 
Фёдоровского Евгения Алек-
сандровна Карлова.

Мария Признякова
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«Любим посад  
владельцами своими…»

А знаете ли вы, кто был са-
мым благодетельным из 
царских владельцев Фё-
доровского посада? Импе-
ратрица Мария Фёдоров-
на! Она не только откры-
ла здесь школу, но и дава-
ла пособия, всячески за-
щищала своих поселян, и 
даже наказала прививать 
крестьянских детей от ко-
ровьей оспы. Но обо всём 
по порядку.

Угодья  
в подарок

Мария Фёдоровна, урождён-
ная София-Доротея-Августа-
Луиза, принцесса Вюртемберг-
Монбельярская, родилась 14 
октября 1759 года – 265 лет на-
зад. В 1776 году она приехала в 
Россию, приняла православие 
и стала женой Великого князя 
Павла Петровича, будущего рос-
сийского императора Павла I.

Через год Императрица Ека-
терина II по случаю рожде-
ния внука Александра пода-
рила Павлу Петровичу и Ма-
рии Фёдоровне 362 десятины 
земли с угодьями, деревнями и 
крестьянами. В том числе Фё-
доровский посад.

Как «помещица» Мария Федо-
ровна никогда не ставила инте-
ресов своих крестьян ниже соб-
ственных. Да и называла-то их 
не крестьянами, а поселянами.

Фёдоровский посад, про-
странством и населением пре-
восходивший все прочие при-
писанные к Павловску деревни, 
она облагодетельствовала боль-
ше всего. Быт фёдоровских кре-
стьян в это время значительно 
изменился: они стали занимать-
ся садовыми и землекопными 
работами в парке, выставляя 
ежегодно определённое число 
душ пеших и конных. Павлов-
ский парк – один из красивей-
ших парков мира – посажен ру-
ками именно наших земляков.

Много сделала императри-
ца для благосостояния фёдо-
ровских крестьян. Оброк, ни-
когда не превышавший 10 ру-
блей ассигнациями, почти всег-
да рассрочивался. Пособия на 
постройку изб, на покупку до-
машней скотины, семян при не-
урожаях выдавались щедрой 
рукой. В Фёдоровском поса-
де устроили запасные хлебные 
магазины, сарай для пожарных 
инструментов, находившийся 
в ведении поселян, учредили 
«вспомогательную кассу» для 
бедных, куда были пожалова-
ны вклады императрицы.

Входя во все подробности 
быта крестьян, государыня с 
живейшим участием относи-
лась к их интересам, постоян-
но ограждая их от произвола 
и злоупотреблений ближай-
ших и непосредственных вла-
стей. Так, в 1813 году крестья-
не пожаловались на старосту 
Илью Емельянова за сбор из-
лишнего оброка, за удержание 
денег, следовавших для выда-
чи крестьянам, за присвоение 

сена, скошенного с мирского 
луга, и за много других злоу-
потреблений. Старосту сня-
ли с должности.

Сенокосами и выгонами кре-
стьяне пользовались безвоз-
мездно во всех окрестностях 
Павловска. При всем желании 
поощрять желающих строить-
ся на свободных участках зем-
ли императрица отказывала не-
которым, чтобы не лишать кре-
стьян их выгонов. Например, 
в 1825 году фабрикант Кроше 
просил об отведении ему зем-
ли на плантации цикория, но 
его просьбу отклонили, «ибо 
вся свободная земля отдана 
под выгон для скота жителей».

Награды  
и праздники

Вникая во все отрасли сель-
ского хозяйства и желая содей-
ствовать их развитию и успе-
хам, Мария Фёдоровна в 1821 
году учредила ежегодные сель-
скохозяйственные выставки с 
выдачей награждений. Первое 
торжество раздачи наград про-
шло 16 июля 1822 года. Всех 
наград раздали на сумму 510 
рублей. Высших награждений 
ценностью в 100 рублей удосто-
ились трое: Яков Ольховский 
– за быка, Константин Семе-
нов –за постройку дома «пре-
восходного и благообразного», 
а также и за отличное хлебопа-
шество, Яков Петров –за отли-
чие в земледелии. Крестьян-
ку Марфу Юдину за лучший 
холст и особое изделие награ-
дили серебряной цепочкой сто-
имостью 50 рублей. Награж-
дения сохранялись в семьях, 
как знаки отличия и памят-
ники успехов. Торжества раз-
дачи награждений всегда за-
канчивались сельскими уве-
селениями.

В праздничные дни импера-
трица приглашала в парк де-
вушек и молодиц: петь песни и 
водить хороводы. Участвовав-
ших щедро потчевали лаком-
ствами и без денежного воз-
награждения домой не отпу-
скали.Эти сельские праздни-
ки тем более доставляли удо-
вольствие императрице, что 
наряды крестьянок (штоф-
ные сарафаны, дорогие серь-
ги, парчовые ленты и т.д.) ясно 

свидетельствова-
ли об их достатке и 
привольном житье.

Не покидали им-
ператрицу заботы о 
сбережении здоро-
вья крестьян от ко-
лыбели до преклон-
ной старости. «Для от-
вращения единожды на-
всегда от детей в моих вотчи-
нах опасности от натуральной 
оспы, угрожающей иногда их 
жизни, – писала она Правле-
нию 21 июня 1811 года, – по-
велеваю впредь всем без изъя-
тия детям, по рождению их, не 
позже чем через шесть недель… 
прививать коровью оспу непре-
менно, и в еженедельных пода-
ваемых мне ведомостях пока-
зывать число как рожденных в 
течение недели детей, так и тех, 
коим привита коровья оспа…»

Сельская школа, которую от-
крыла Мария Фёдоровна, на-
ходилась в ведении церковного 
причта. Родители, отдавшие де-
тей в школу Фёдоровского по-
сада, освобождались от плате-
жа годового оброка (10 рублей 
ассигнациями). Таким обра-
зом поощрялось получение об-
разования крестьянами. Так-
же в поощрение детям импера-
трица повелела особо прилеж-
ным ученикам выдавать сере-
бряные ложки и кресты (под-
робнее об истории Фёдоров-
ской школы читайте в преды-
дущем номере «Фёдоровского 
вестника» –прим. ред.)

крестьяне  
в почёте

9 мая 1821 года Фёдоровский 
посад выгорел. Несмотря на все 
усилия, крестьяне не смогли от-
стоять ни своих домов, ни хра-

ма, ни имущества. Убыток, по-
несённый крестьянами, дости-
гал 60000 рублей ассигнация-
ми. Это бедствие вновь побу-
дило императрицу на благо-
творительный подвиг, и Ма-
рия Фёдоровна совершила его 
с истинно царским великоду-
шием. Прибыв в посад с Казан-
ской иконой Божьей матери на 
следующий же день, импера-
трица утешила пострадавших 
крестьян приказанием выдать 
лес и деньги на полное восста-
новление села и храма.

Во все последующие годы 
заботливость государы-

ни в отношении фёдо-
ровских крестьян не 
уменьшалась, а воз-
растала. Благодаря 
тому, что покрови-
тельство Марии 
Фёдоровны обе-
спечивало множе-
ство всевозможных 
выгод, наблюдалось 

следующее явление: 
в то время, когда за-

ветным желанием за-
житочного крестьянина 

во всей России было вы-
писаться из своего сословия 

в мещане или купцы, в Фёдо-
ровском посаде случалось со-
вершенно противоположное: 
мещане и люди вольные при-
писывались к крестьянскому 
сословию. 

Милости, оказанные кре-
с т ь я н а м  Ф ё д о р о в с к о г о 
посада,совершались бы ещё 
долго,и перечислять их мож-
но было бы так же долго, но 24 
октября 1828 года императри-
ца Мария Фёдоровна ушла из 
жизни. Её кончина, оплаканная 
всей Россией, была для Пав-
ловска и Фёдоровского поса-
да особенно тяжким ударом. 
И горожане, и селяне осиро-
тели, лишившись матери – до-
брой, чадолюбивой, заботящей-
ся обо всех бедных, стражду-
щих и сирых.

По духовному завещанию 
Марии Фёдоровны Фёдоров-
ский посад в составе Павлов-
ского имения перешёл к Вели-
кому князю Михаилу Павло-
вичу, сыну почившей импера-
трицы. «Я прошу моих сыновей 
обратить всё их внимание на 
счастье и благосостояние моих 
крестьян и не увеличивать их 
повинностей», – написала Ма-
рия Фёдоровна. Завет импе-
ратрицы был исполнен всеми 
последующими царственны-
ми владельцами посада.

Подготовила елена ершова
по материалам книги М. семевского

«Павловск. очерк истории  
и описание. 1777–1877»

только вперёд!
Начался новый учебный 
год, и школьники сразу 
окунулись в учебные за-
боты. Но помимо уроков в 
сентябре их ждали новые 
интересные мероприятия, 
поездки и спортивные до-
стижения.

Чтобы помнили

3 сентября юнармейский от-
ряд школы принял участие в 
акции «Нет терроризму», по-
священной Дню солидарно-
сти в борьбе с терроризмом и 
прошедшей на площади перед 
Домом культуры. 

10 сентября, в Международ-
ный день памяти жертв фашиз-
ма, в 9-х и 11-м классах про-
шла интеллектуальная игра 
«Кладовая памяти». 

Грани таланта

Клубовчане «Большой пе-
ремены» Фёдоровской школы 
ученица 10-го класса Елизаве-
та Титяк и ученик 9 «А» класса 
Никита Изотов стали участни-
ками полуфинала Всероссий-
ского конкурса, который про-
шёл в Ярославской области.

Первые в спорте

14 сентября команда шко-
лы – 17 учащихся из 4 «Б», 5 
«А», 7 «Б», 7 «В», 9 «А», 9 «Б», 
10 и 11 классов – выступила в 
«Кроссе нации – 2024», прошед-
шем в Тосно в рамках Всерос-
сийского дня бега. Младшие 
ребята преодолели дистанцию 
500 метров, а старшие  – 1 ки-
лометр. Все достойно высту-
пили в своих забегах, но осо-
бо отличились 5-классницы: 
среди девочек 2013–2014 г. р. 
весь пьедестал почёта заня-
ли сёстры Сазановы. Анисья 
пробежала на 1-е место, Оле-
ся – на 2-е, а Таисия – на 3-е.

По итогам этого, муници-
пального, этапа сборная Фё-
доровской школы заняла 3-е 
место среди школ Тосненско-
го района. Наставники: Анна 
Анатольевна Мурадова и Люд-
мила Николаевна Храмова.

А 19 сентября сборная ко-
манда 9 «А» и 9 «Б» классов 
под руководством Л. Н. Хра-
мовой приняла участие в пер-
вом этапе 60-й Областной спар-
такиады школьников. Ребята 
соревновались в дисциплинах 
лёгкой атлетики: беге на 60 и 
800 метров (мальчики и девоч-
ки, соответственно), прыжках 
в длину с места и во встреч-
ной эстафете. Спартакиада бу-
дет проходить в течение года 
среди всех школ области, и в 
итоговые результаты войдут 
показатели команды не толь-
ко в лёгкой атлетике, но и в 
мини-футболе, плавании, об-
щей физической подготовке, 
лыжных гонках и баскетболе.

Отличаются в спорте и вы-
пускники нашей школы. Так, 
15 сентября Ева Костяная, этим 
летом поступившая на факуль-
тет физической культуры ЛГУ 
им. А. С. Пушкина, заняла 1-е 
место на 97-м Петербургском 
марафоне «Пушкин – Петер-
бург».

Мария Признякова

Мария Фёдоровна – великая княги-
ня, императрица, мать двух импера-
торов: Александра I и Николая I. Воз-
главляла Смольный институт и была 
назначена супругом-императором 
начальницей над воспитательными 
домами. Стала первым благотвори-
телем в истории России и основала 

многочисленные благотворительные 
заведения: школы и училища для 
сирот, солдатских дочерей, глухо-
немых, а также вдовьи больницы и 
повивальные институты – всего око-
ло 500 заведений, которые после её 
смерти были преобразованы в Ин-
ститут императрицы Марии.

сПравка


